

---

Es hat mich sehr gefreuet, daß der erste Theil dieser Plaudereien den Beifall der Kinder und ihrer sachverständigen Freunde und Erzieher gefunden hat. Ohne diesen Umstand würde ich den Aufforderungen, welche wegen der Fortsetzung von verschiedenen Seiten her an mich ergangen sind, nicht haben nachgeben können.

Die Befürchtung, die man über die Länge einiger Erzählungen im ersten Theil hatte, hatte ich schon vor der Ausarbeitung: allein ich habe gefunden, daß man ganz kleine Bücher, die nur aus einer Geschichte bestanden, nicht für zu lang hielt, und daß die Länge selbst das Reizungsmittel zum Fortlesen wird, wenn nur sonst die Erzählung gefällt — Die Erfahrungen, die ich habe, sind